

LA LEALTAD CANARIA

DIARIO POLÍTICO

AÑO II

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 4 DE ABRIL DE 1876.

NÚM. 200.

LA LEALTAD CANARIA

MADRID EN LA VÍSPERA

DEL GRAN DIA.

Tenemos á la vista un número de *El Imparcial* de Madrid, que recibimos por el correo inglés del Domingo, y en él interesantes pormenores sobre la manera como se preparaba á recibir al Rey y al ejército pacificadores la Capital de la Monarquía. Creemos que nuestros lectores han de agradecerles los adelantemos tan curiosos detalles: dice así el periódico arriba citado:

«La entrada de S. M. y de las tropas se verificará por la calle de Ferraz, desembocando en la plaza de San Marcial. Las fuerzas de artillería que ocupan el cuartel de San Gil, situado en dicha plaza, han levantado un arco á la entrada de la calle de Bailén, que da frente á la extrema derecha de la fachada de aquel edificio. Este arco, de gusto y ornamentación puramente militar, le forman zócalos, que soportan cuatro columnas, ofreciendo el conjunto la apariencia de una fortaleza. Pancopias, trofeos, pilas de granadas, piezas de artillería tomadas á los carlistas, estandartes, banderas y gallardetes son los adornos principales de este monumento, que se completa con la siguiente inscripción: *A S. M. el Rey y al ejército de operaciones*. Un aparato de luz eléctrica iluminará durante la noche este arco, que ha sido dirigido por los oficiales del arma.

La fachada del cuartel ha sido engalanada con banderas nacionales en todas las ventanas; sobre cada puerta un colosal escudo con las armas de España, revestido por pabellones de banderas y llevando el de la principal esta inscripción: *El cuerpo de artillería al ejército*. A derecha e izquierda de cada puerta, y en toda la extensión de la fachada de seis en seis pies, sobre anchos pedestales, ocho pirámides compuestas de

trofeos de guerra entrelazados con banderas y gallardetes, ostentando en su centro un tarjeton con el nombre de todos los regimientos del arma. A unos cinco metros de la fachada, y distribuidas convenientemente, hay 20 astas cubiertas de franjas blancas y azules que sostienen banderas nacionales y tarjetones que recuerdan los hechos de armas más importantes de la pasada guerra.

Además, los artilleros han establecido sobre un espacioso tablado construido frente al arco, y en la calle de Bailén, esquina á las caballerizas, una elegante tienda de campaña adornada con banderas y gallardetes, que la oficialidad destina á sus familias para que presencien el paso de las tropas.

La fachada del cuartel quedará iluminada desde el anochecer por 200 docenas de vasos y gran número de faroles de colores, dispuestos en caprichosas combinaciones.

Las caballerizas reales ostentarán colgaduras de paño con el color y atributo de la casa de Borbon; es decir, azul el primero y una flor de lis en el centro, siendo esta sustituida en la puerta central con las iniciales *A. A. de B.*

Entre este edificio y los que se hallan enfrente, incluso el ministerio de Marina, hay tendidos de ventana á ventana arcos de ramaje, cada uno de los cuales lleva un tarjeton, reuniendo entre todos el nombre de las 70 acciones más notables libradas en el Norte, Centro y Cataluña.

La puerta principal está revestida con macetas de flores y un arco de ramaje, sobre el cual se lee la inscripción siguiente: *Los empleados de las Reales caballerizas á S. M. el Rey y al ejército victorioso*. El arco y la puerta principal serán iluminados con vasos de colores.

Desde dicho edificio le serán arrojadas al Rey y al ejército 250 coronas y gran número de poesías.

En el ministerio de Marina, cuyas colgaduras serán nuevas de terciopelo y oro, estarán las señoras de la Asociación para el socorro de heridos en campaña, que arrojarán unas 2.000 coronas, flores, palomas y versos, ofreciendo además al Rey una magnífica corona y otras á dos ó tres de los generales vencedores.

También en el Senado serán las de costumbre las colgaduras é iluminaciones; en el tablado construido frente á la fachada del edificio tomarán asiento á la izquierda las señoras invitadas, y á la derecha los senadores y diputados.

El jardinillo central de la plaza de Oriente está adornado con gallardetes y 3.000 faroles á la veneciana; las cuatro fases del pedestal que sostiene la estatua de Felipe III se iluminarán con vasos de colores, llevando además las inscripciones siguientes: *¡Viva Alfonso XII! ¡Viva la paz! ¡Viva el ejército! ¡Viva España!* En la verja que rodea el jardinillo, están colocados los escudos de todas las provincias, y en cada una de las cuatro puertas, las armas de España con trofeos de banderas.

En la Plaza de Isabel II y entrada de la calle del Arenal ha construido un particular un arco de ramaje sostenido por astiles revestidos de azul y blanco que sostienen gallardetes y escudos, en que figuran atributos de guerra y marina é inscripciones al Rey y al ejército.

En un ángulo de la plaza hay una especie de faeton inmenso, adornado con coronas, banderas y gallardetes, en que podrán sentarse unas cien personas.

En el teatro Real y ministerio de la Gobernacion y Hacienda se hacen los preparativos de costumbre; en el ultimo de dichos departamentos lucirá una iluminación nueva que forma un gran escudo en el balcón principal de luces de gas que bordeará también toda la cornisa del edificio.

El portal del Bazar de la Union estará revestido de tela franjeada de azul y blanco imitando una tienda de campaña; en el centro un escudo de las armas de España, pabellones de banderas y tarjetones con los nombres del marqués del Duero, Cabrinety, Martínez Campos, Loma, Blanco y Primo de Rivera; otros con los lemas de *¡Viva la paz y Lauros al ejército!*, y otros con las acciones de Estella, Vera, Peña Plata, Pamplona, Tolosa, Seo de Urgel, Cantavieja, Olot, Bilbao y Hernani. El escudo de la fachada está adornado con vasos de colores y faroles á la veneciana, que arrancan desde la

fachada hasta los faroles de gas de la acera.

Desde el balcon del señor marqués de Manzanedo se arrojarán al paso de las tropas coronas, flores y 500 palomas. También desde el ministerio de Hacienda se lanzarán coronas y versos, escritos estos últimos por los Sres. Lope Gisbert y poetas funcionarios del ramo.

En el edificio de la Historia Natural se colocará el aparato de luz eléctrica que debe iluminar por la noche el arco levantado por la Asociación de señoras en la calle de Alcalá.

Este arco, construido bajo la dirección del arquitecto Sr. Cubas, es del estilo del Renacimiento, presentando una masa total de 13 metros de ancho por 18m50 de alto y 2m50 de fondo, teniendo el rompimiento 6 metros de ancho y más de 9 de alto hasta la clave; elevase sobre un zócalo almohadillado, en que descansan medias columnas pareadas de forma de candelabro sobre pilastras rectas y que soportan un cornisamento compuesto de arquitrave, friso y cornisa, elevándose sobre ella un ático dividido por pilastras á plomo de las columnas, y rematando el monumento dos grandes frontones de forma semicircular, sobre el que descansan cuatro famas apoyadas en el escudo coronado de España; existen además, sobre el ático, doce candelabros á plomo de las doce columnas y seis pequeños frontones semicirculares en el espacio comprendido entre aquellos.

Entre las columnas están practicados cuatro nichos, en los que se hallan colocadas estatuas de cerca de 3 m. de altura, representando la Prudencia, la Justicia, la Fortaleza y la Templanza, llenando los espacios que quedan entre dichos nichos y el cornisamento cuatro bajo-relieves, representando cuatro de los Alfonsos, existiendo otros cuatro en el ático á plomo de los anteriores y dos en los costados, estando colocado el XI en el fronton circular que mira á la plaza de la Independencia, y representándose en el otro fronton á la España entre la Paz y la Concordia.

En las enjutas de los arcos existen, figurando en medallones de alto relieve por la parte que mira á la Puerta del Sol, los Reyes Católicos, y por la parte opuesta Felipe V. y Carlos III, y en el centro del friso los bustos de Recaredo y D. Pelayo.

Coronas de laurel, cifras del Monarca, flores de lis, y otros muchos emblemas completan este monumento, que ofrece un bello conjunto por sus grandiosas y artísticas propor-

ciones y por el espíritu filosófico que despierta.

La presidencia del Consejo, que ocupará el cuerpo diplomático extranjero, nada ofrece de extraordinario, excepto un nuevo aparato de luces que dice *Alfonso XII*, así como tampoco el palacio del señor marqués de Alcañices.

El ministerio de la guerra lucirá colgaduras nuevas de terciopelo carmesí con franjas de oro, una iluminación de gas que recorrerá la cornisa del primer piso, ostentando en el centro el escudo de Castilla. Los pabellones laterales que corresponden á la calle de Alcalá serán iluminados con luces de Bengala.

La Puerta de Alcalá quedará iluminada por gas en la forma siguiente: las columnas revestidas lateralmente, así como las cornisas, de líneas de luces: en el arco central el letrero *A S. M. el Rey Alfonso XII*; en el de la derecha *A la marina*, y en el de la izquierda *Al ejército*: los escudos, armas y trofeos que coronan el arco están revestidos también con regueros de luces.

En los paseos del Prado y Atocha, hasta la basilica del mismo nombre, se colocarán mástiles con gallardetes y tarjetones.

El Museo Nacional de Pinturas ostentará una iluminación de reverberos colocados en las galerías alta y baja y faroles en todas las ventanas: al pié del edificio se ha construido un tablado para presenciar el paso de las tropas y los fuegos artificiales.

El museo Velasco estará adornado con ricas colgaduras y flores, estando preparadas 300 coronas para S. M. y el ejército.

El templo de Atocha y el cuartel de Inválidos están engalanados con banderas y gallardetes, debiendo iluminarse con vasos de colores. El interior de la iglesia está ricamente revestido con colgaduras de damasco y terciopelo carmesí, figurando entre éstas las magníficas de castillos, leones y flores de lis de oro que aparecen sólo en las grandes solemnidades.

En la parte derribada del hospital general se ha construido una gradería para que las familias de los empleados presencien el paso de las tropas.

El Ministerio de Fomento lucirá ricas colgaduras: el pórtico y la escalera estarán alfombrados y embellecidos con macetas de flores; desde el tablado construido al pié del edificio se arrojarán al Rey flores, palomas, versos y 200 coronas. Por la noche ostentará una iluminación nueva, en que se leerán las inscripciones si-

guientes: *Ministerio de Fomento:— ¡Viva la paz!* esta última entre dos grandes flores de lis, surmontada por un sol con rayos de luces.

Este departamento ha nombrado una comisión de recibo, compuesta de los oficiales de secretaría señores Flores Calderon, Eulate, Ruiz de Salazar y Galarza.

El arco levantado por el Ayuntamiento en la plaza de la Villa y cerrando la entrada de la calle de Luzon, afecta en su planta la forma rectangular, cuyo lado mayor es de unos 15 metros y el menor de 4 1/2; el arco central tiene 9 metros de ancho por unos 8 de altura en su centro, y los dos laterales, que dan paso á la calle de Luzon, tienen 3 metros de luz por unos 9 de altura total, y hasta la arista superior de la cornisa mide 10 metros. Sobre dicha cornisa se halla colocada una bella crestería de madera, representando la flor del granado.

Los estribos del arco central y de los costados están decorados con dos órdenes de columnas del orden correspondiente al género de arquitectura mudéjar que domina en este arco, elevándose el primero de columnas sobre un esbelto basamento, y coronado por una imposta sobre la cual arrancan, tanto los arcos centrales de forma rebajada con algo de herradura, como los de costado que se aproximan á la forma semicircular, presentando dos rosetones del carácter á que pertenezca la obra.

Sobre el primer cuerpo de columnas se eleva otro de menores dimensiones que afecta la forma cilíndrica en su centro y apilastrados los costados, descansando sobre él la cornisa con la corona y arquitrave moldados y en friso vestida con lienzos y con los lemas *Valor, patriotismo, lealtad, justicia*, etc., etc., que corren por igual en los cuatro frentes del arco.

En la parte central del mismo, y coronándole, aparece un elegante pedestal de cerca de tres metros de frente por uno y medio de costado á igual altura, sobre el que descansan tres esculturas que representan *Las tres victorias*; la del centro en pié y las colaterales en actitud de coger y echar coronas al ejército pacificador, siendo la altura de la del centro dos y medio metros y de uno y medio metros las otras.

Los lienzos ó paños de entre las columnas inferiores y superiores, tanto del interior como del exterior, están decorados por medio de arcos y hornos características de la arquitectura árabe y mudéjar. Sobre dicha decoración aparecen los escudos de las ar-

CRÓNICA

de España y los cuarteles de las de Madrid con banderas de colores nacionales, combinados con morado y blanco.

Sobre los órdenes de columnas, y en la parte superior de la cubierta, aparecen por los dos frentes de la calle Mayor otros escudos con bandera de los colores nacionales, dominando esbeltos gallardetes pintados de blancos y azules, con coronas de laurel en la parte superior, y extensas banderas de color grana, flordeadas de oro.

El interior del arco se halla cubierto con bóvedas en arista, acusándose en los encuentros de las mismas el festoneado que aparece en los arcos exteriores.

Al frente de los basamentos de los dos muros laterales del arco central están colocados grupos guerreros, compuestos de cañones, granadas, lanzas, alabardas, carabinas, cerzas, cascos, espadas, machetes, etc., entretenidos todos estos elementos por ramaje de olivo y laurel, constituyendo todo un conjunto armónico y agradable.

Este arco, que cuesta próximamente unos cinco mil duros, ha estado dirigido por el arquitecto municipal D. Francisco Veres.

En el centro de la plaza se eleva un tablado, engalanado con banderas y gallardetes, en que se establecerá por las noches una banda de guitarras y banderías.

La embajada de Rusia, que se halla establecida en la misma plaza, iluminará por gas su fachada, ostentando las armas imperiales rodeadas de palmas y el lema *Legacion imperial de Rusia*.

Desde el Ayuntamiento y gobierno de la provincia se arrojarán al paso de las tropas coronas, flores, versos y palomas; el último de dichos edificios lucirá por la noche una brillante iluminación formada por un gran escudo de armas coronado con la inscripción *A S. M. el Rey D. Alfonso XII el Pacificador*, en el centro de la fachada y su parte más alta; en los balcones del piso principal grandes escudos de armas y flores de lis, y de estas, más pequeñas en los del segundo.

En el Consejo hay un aparato de gas que revestirá de luces las columnas de los balcones centrales; además llevará al letrero *Consejo de Estado*, también con luces en medio de la fachada.

Como iluminaciones notables merecen mencionarse: el palacio del señor

marqués de Campo, situado en Recoletos; una línea de luces bordeará la cornisa y los balcones, y de cada uno de estos penderá una cesta de flores y luces y un escudo con las armas de la casa y corona de marqués en el centro. Alrededor de la verja velas imitadas, con luz de gas de trecho en trecho.

En el palacio del Sr. Indo llevará la verja de las jardines, que mide 450 metros, unas 3.000 luces en todo su perímetro; las dos puertas de entrada que dan á la Castellana estarán vestidas de luces y coronadas con una estrella. En el parque y cruces de las veredas, donde tiene el señor Indo estatuas de bronce, lleva cada una de estas seis luces resguardadas por bombas de cristal de caprichosos dibujos; la gruta, cascada y ría serán iluminadas á lo largo y transversalmente formando arcos de luces. En la ría un bote iluminado desde la línea de flotación hasta la obra abierta, arbolado con vela latina, trinquete y foque y empavesado con banderas y gallardetes é iluminado de proa á popa.

El jardín de invierno, además de estar iluminado exteriormente, tendrá dentro un aparato revestido de hojas de palma, imitando este árbol, que encerrará 250 luces, cuyo resplandor, refractando en los cristales de que está cubierto el aparato, ofrecerá un aspecto deslumbrador.

En todo el jardín se han emplazado 26 contadores recubiertos de cajas imitando mármol, arrancando de cada uno de ellos un mástil figurando una lira ú otros dibujos, y en la parte alta 24 luces.

La torre y casa rústica colindantes tendrá luces en las cornisas y arcos en las ventanas.

El edificio principal, ó sea el palacio, estará adornado é iluminado en todo su perímetro, el frente, por la parte alta y en el centro, un cuerno de la abundancia de varios tonos, con luces de colores de gas; en los extremos dos estrellas; debajo el lema *Alfonso XII el Pacificador*; á los lados palomas; en el balcon principal, que tiene tres frentes, lleva respectivamente los letreros *paiz, orden, trabajo*. Dos estrellas circulares en fondos de varios colores; en los lados, las iniciales *M. S. I.* del diseño del edificio, y las pilastras que forman el pavimento de entrada, con borrija de colores, haciendo juego con el arco de la puerta.

Por fin, ayer se reunió la diputación provincial, que el día primero no pudo verificarse por falta de número.

La sesión de ayer se invirtió en el nombramiento de comisiones.

Ayer falleció en el Hospital militar de esta Ciudad Mr. Leneru, Alfred Francois, capitán graduado, teniente de navío de la Marina francesa, que servía en el Navío «Loire», cuyo viaje á Nueva Caledonia no pudo proseguir por la gravedad de su estado.

A las cuatro de la tarde se celebrarán los funerales del desdichado marino francés, á los que invitan el Excmo. Sr. Capitan General, el Sr. Cónsul de Francia y los señores gefes y oficiales de Marina en esta plaza.

Entre los nombres de los oficiales generales que habían de acompañar á S. M. el Rey en su entrada triunfal, al frente del ejército vencedor, en la Capital de la Nación, hemos visto con gusto el de nuestro querido amigo el Brigadier D. Filapiano del Campo.

En la mañana del 28, regresó á Las Palmas, terminada la visita pastoral en Lanzarote y Fuerteventura, el Ilmo. Sr. Obispo.

Tres son los Diputados provinciales del distrito de Gran Canaria que han asistido á las sesiones de aquel Cuerpo: los Sres. Martín Berto, Massieu, y Antúnez.

«El Memorandum» ha obedecido sin duda á informes equivocados al dar la noticia, que nosotros reproducimos, de haber nombrado el Banco Hipotecario su delegado en estas Islas al Sr. Marqués de Santa Lucía.

Ya hace tiempo que tiene el referido Banco delegación en Canarias, siendo los delegados los Sres. Ghirlanda hermanos.

PARTE MARITIMA MERCANTIL.

En la mañana del 2 del actual, llegaron á este puerto del de Lanzarote, el bergantín goleta portugués *Moura* 6.º, y de Liverpool y la Madera el vapor inglés *Cameroon*.

En el mismo día que los dos buques anteriores, entró en la ciudad de Las Palmas el bergantín goleta de la matrícula de Cienfuegos *Anita*, procedente de la Habana.

Ultima hora.—No queda á la vista entrando ningún buque de travesía de los que se esperan en este puerto.

DIRECTOR

D. Francisco Fernandez Bethencourt.

ANUNCIOS.

VAPORES TRASATLÁNTICOS GRAN VELOCIDAD

Compañía Francesa de navegación al vapor
Chargeurs Reunis.

Para el Havre directamente el vapor francés *Belgrano* de porte de 2000 toneladas y fuerza de 900 caballos, saldrá para el Havre del 5 al 10 del corriente mes de Abril, admite carga y pasajeros, también tomará carga para Burdeos, Brémen y Hamburgo.

Darán razón sus agentes,

Hardisson Hermanos.

PARA CÁRDENAS, MATANZAS Y LA HABANA.

Saldrá el acreditado bergantín goleta español *ROSARIO* su capitán D. Mignel Sosvilla del 25 al 30 de Abril. Admite pasajeros de flete pago en esta, y un resto de carga.

Agentes, *Ghirlanda Hermanos.*

PARA VENEZUELA

Se participa á los que deseen pasar á dicho punto que para el mes de Mayo del corriente año habrán buques españoles que harán viaje á aquella república, admitiendo carga y pasajeros.

Los consignatarios:

En Santa Cruz.—Medina Curbelo y compañía.

En el Puerto de la Cruz.—D. Luis Rodríguez.

En Icod.—D. Emeterio Gutierrez.

En Guía de Tenerife.—D. Francisco Cartaya.

ATENCIÓN

Por el vapor francés *Vertié* se acaba de recibir en el establecimiento de D. Blas Lopez, sombrerería plaza de la constitución, un magnífico surtido de sombreros de última moda, tanto de felpa de seda como de forma *Rochambeau*, y de otras varias clases de superior calidad á precios cómodos.

Almidón francés de clase superior.

nuevo en estas islas, se acaba de recibir por el último vapor francés en el almacén de los Sres. Delgado Hermanos, calle del Castillo núm. 22.

SE VENDE

una casa de planta alta situada en la calle de S. Juan Bautista, de esta ciudad número 17.

La persona que guste tomar informes acerca de ella, en la misma le darán razón.

JABON VEGETAL.

Este tiene la propiedad de quitar toda clase de manchas tanto en paño como en seda, ya sea de aceite ó grasa sin deteriorar ni el mas delicado color; también tiene la particularidad de quitar al paño y pecas del rostro, lo suaviza y lo blanquea, labándose con el usado del modo siguiente: pónese una tablita debajo del paño ó seda y con un cepillo de uñas y unas gotas de agua caliente se le pone el jabon que se cree conveniente y se frota con el cepillo, enseguida desaparece la mancha y no surtiendo el efecto deseado, inmediatamente se le entregará el dinero á sus

Precio de cada pastilla, 2 fscas.
Calle de S. Francisco núm. 60.

JUAN MORILLA,

PROFESOR DENTISTA

acaba de llegar á esta población y tiene el honor de ofrecer al público sus servicios y le advierte que su permanencia en esta ciudad será de pocos días, por tener que regresar á Cádiz.

Su casa, Fonda del Sr. Deurvan.

ALMONEDA

De muebles, una pajarera con varios pájaros, jaulas, macetas, una máquina de coser para uso de familia ó taller y otros objetos.

Marina, 3, de 12 á 3 de la tarde.

GIROS

Sobre Londres, París, Marsella, Madrid, Barcelona, Sevilla, Cádiz, y otras plazas de España.

En el escritorio de F. S. Lecuona y Hermano, Castillo 6.

LA LEALTAD CANARIA

Política, literatura, intereses materiales, noticias y anuncios.

Se publica todos los días, excepto los jueves y domingos.

Precios de suscripción, en esta Capital, un mes, 1 peseta 25 céntos.

En el resto de la Provincia y Península, trimestre adelantado, 4 pesetas.

Ultramar y extranjero, trimestre 8 pesetas.

Los anuncios, á precios convencionales; á los suscritores, no pasando de 8 líneas, gratis por una sola vez.

Se suscribe en la calle de San Francisco, núm 2, y en la Imprenta, calle de la Luz, 37.

NOVEDAD

Se han recibido en el almacén de los Sres. Delgado hermanos, Castillo 22 flecos negros de seda, de varias clases.

JARABE de RABANO IODADO

DE E. FOURNIER, INVENTOR,

PRESIDENTE HONORARIO DE LA SOCIEDAD DE LOS FARMACÉUTICOS DEL SENÁ (PARIS)

Este jarabe contiene el yodo al estado de combinación organizadora.

Es de un gusto agradable, cura muy rápidamente el Raquitismo, el escorbuto, las afecciones crónicas, del pecho, la tisis pulmonar y de la laringe, las debildades nativas ó adquiridas, los catarros crónicos, las herpes, la caries de los huesos y las infarcciones ganglionares, etc.: es el tónico por excelencia.

N. B. — Descuñar con mucho cuidado de las numerosas falsificaciones; exijase el nombre del inventor.

Depósito general en PARIS, en la farmacia de E. FOURNIER, 56, rue d'Anjou-Saint-Honoré.

Depósito en esta Capital, Farmacia de Suarez.

IMPRENTA CALLE DE LA LUZ
Núm. 37.